

Abstract

Wirkt Prävention sexualisierter Gewalt im Jugendalter?

Evaluation der kurzfristigen Effekte einer schulischen Präventionsmaßnahme

Zusammenfassung

Im vorliegenden Beitrag werden die Ergebnisse einer Evaluationsstudie einer Präventionsmaßnahme gegen sexualisierte Gewalt der Beratungsstelle Zartbitter Münster dargestellt. Die Studie wurde zu drei Messzeitpunkten an einer Interventions- und Kontrollgruppe von insgesamt 169 SchülerInnen im Alter von 12-15 Jahren durchgeführt. Die Ergebnisse der ersten beiden Messzeitpunkte zeigten Veränderungen im Wissen, in der Einstellung und der Sensibilisierung für Grenzüberschreitungen bei SchülerInnen der Interventionsgruppe. Gleichzeitig gab es keine erhöhte Ängstlichkeit durch die Präventionsmaßnahme in der Interventionsgruppe. Bei SchülerInnen der Kontrollgruppe zeigten sich keine Veränderungen außer einer leichten Wissensabnahme über sexualisierter Gewalt sowie einer leichten Abnahme der Angst vor sexualisierter Gewalt. Die Ergebnisse deuten auf einen positiven Effekt der Präventionsmaßnahme gegenüber möglichen sexuellen Übergriffen hin.

Schlüsselwörter: Prävention; sexualisierte Gewalt; Evaluation; Jugendliche

Is prevention of sexual abuse effective in adolescence? - Evaluation of short-term effects of a school-based prevention program

Abstract

The following article describes the results of an evaluation study of a prevention program against sexual violence for adolescents implemented by the counselling center Zartbitter Muenster. The study was conducted at three measurement times using an intervention-group and control-group of 169 students aged 12 to 15 years. Results of measurement time one and two showed significant changes in sexual-violence-related knowledge and attitudes as well as a sensitization for violations of boundaries in the intervention-group. Furthermore, the fear of sexual violence did not increase in the intervention group. In the control-group no significant changes were found, but results showed a small decrease in knowledge of sexual violence and a small decrease in fear of sexual violence. The results indicate a short-term positive effect of the prevention program with regard to potential sexual assaults.

Keywords: prevention; sexual violence; evaluation; adolescents